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9月16日，中国羽毛球队主教练李永

波在伦敦奥运会后首次就“消极比赛”接

受专访。回国后他曾多次以“不要再纠缠

过去”为由回应消极比赛。此次，李永波

做客CCTV-1《看见》节目中再度回应消

极比赛，他表示世界羽联取消运动员比赛

的处罚太过草率，同时称竞技场上金牌是

唯一标准。 星报综合

谈消极比赛
规则有漏洞处罚太草率

“太草率了吧，凭什么取消运动员比

赛我不明白，10年来世界羽联从来没有

处罚过任何消极比赛的人，没有任何轻微

的处罚。”时隔一个月，再谈及取消于洋/

王晓理参赛资格时李永波显得依然激动。

对于“明显”消极比赛的说法，李永波称：

“这个比赛打成这样肯定是不好看，作为

我来讲也知道不好看，但是你以前从来没

有标准，你指定的规则有问题，人家只是

钻你规则的空子。”

此外，李永波还透露，按照他的推断，

当时如果韩国队赢下比赛刚好可以在下

轮避开和韩国另对选手碰撞，但是他没有

想到韩国队也求输，宁可让自己碰上也要

让中国两对选手撞车，这种情况对他来说

也是意外。“(消极比赛)打的方式是现场

出现的，当然不是我的战术布置，怎么可

能呢，谁都知道这样打对不起观众，怎么

可能是这样。”

谈及因为消极比赛面对的嘘声，李永

波称：“规则就是这样，我只是利用了一下

规则而已，就没有再想那么多。”不过说到

奥运会上的不合理规则，李永波则是显得

非常无奈，他表示：“对规则进行申诉根本

没有用，世界羽联根本不听你的。我们曾

试过无数次提案但没有一次被接纳。”

谈个性强势
金牌是唯一标准

现年 50 岁的李永波领军中

国羽毛球队近 20 年，曾培养出

73 个世界冠军球员，他的意志、

决断和训练方法曾经让中国羽

毛球队在短时间内迅速提升，

得到 16 枚奥运金牌以及 20 座

团体奖杯。他曾被认为，为了

更有把握夺冠，要求队员之间

让球，也会通过让高水平运动

员退赛，使中国其他队员得到

更多积分获得奥运入场券。媒

体在描述李永波时用的最多的

词是个性强势，在坐镇比赛场

时，如果李永波认为发生了不

公正，他会直接冲裁判叫嚷，也

会直接对球员喊话来形成场上

压力，对此他表示要用这种方

式来帮助自己的球员。

对于自己这种个性做法，有人

认为是非常捍卫自己球队和球员

的利益，也有部分人认为这样做有

失风度，比较蛮横跋扈。对此，李

永波回应称：“跋扈蛮横了一点，但

是确实对我的队员能够起到促进

的作用，我宁可这样做，竞技场上

金牌是唯一的标准，唯一的。”

谈金牌意义
金牌带来的东西巨大

谈球员经历
只有站在冠军领奖台上才算成功

李永波在1992年奥运会上带伤拼下

一枚铜牌，这枚铜牌当时创造了中国羽毛

球男队最好成绩，不过在他拿到铜牌回国

后却没有人理会，对此他直言：“之前我受

伤然后坚持，每天代表团会议都会反复把

我的这种精神当成一种教材在总结会上

说。可当我拿到铜牌后再没有人提这件

事，那种情况下对我是一种打击，很不是

滋味，有一点太现实有一点太残酷，一瘸

一拐回来时没有人问，有时候就会想到底

是为了什么，你只有站在冠军领奖台上那

天才算成功，只要没拿冠军永远是失败，

总是在输。”

1993年，当时31岁的李永波接过国

家队主教练教鞭，然而一年后广岛亚运会

上中国羽毛球队夺得7枚铜牌却被舆论

称为“破铜烂铁”，那一年处境不好的李

永波冬天想把运动员的木头窗户换成铝

合金的来抵御寒风，但却一分钱都没

有。

对于金牌的渴望支撑着中国羽毛球

队卧薪尝胆。亚特兰大奥运会比赛前夜，

李永波失眠，他自己回忆道：“一直睡不

着，想所有的结果，赢了会怎么怎么样，

输了会怎么怎么样。”

对于金牌的意义，李永波称：“金牌

看起来不大，领奖那一刻时间也很短，但

它带来的东西太大了，巨大，你能想象多

大它就有多大。首先金牌带来对整个工

作的肯定，其次它更重要的是说明了你

所制定的训练体系、管理体系等等一切

是合理的，后人会沿着这条路不断去发

展。如果你拿不到这块金牌就会带来对

你所有工作的质疑，你自己会怀疑，运动

员会怀疑，外界会怀疑同行也会怀疑，人

就怕犹豫，总感觉对与不对就会找不到

正确的方向。”


